



**Communiqué**  
**Pour diffusion immédiate**

**Une transition sous le signe de la poursuite  
d'une coopération universitaire franco-québécoise unique**

Toulouse, le 26 septembre 2024 – Lors des rencontres scientifiques internationales du Conseil franco-québécois de coopération universitaire (CFQCU) tenues le 19 septembre 2024 à la Cité internationale de l'Université de Toulouse, Yan Cimon, professeur titulaire et adjoint au vice-recteur aux ressources humaines et aux finances de l'Université Laval, a transmis le flambeau de la coprésidence québécoise du CFQCU à François Deschênes, recteur de l'Université du Québec à Rimouski. David Alis, président de l'Université de Rennes, demeure quant à lui à la coprésidence française du CFQCU.

« C'est un grand honneur que d'avoir pu coprésider un Conseil unique, composé de collaborateurs exceptionnels. Le CFQCU est un acteur de premier plan dans l'articulation d'une relation de coopération, voire de complicité, permettant aux universités et aux chercheurs des deux côtés de l'Atlantique de collaborer afin de briller à l'international » mentionne Yan Cimon. Le coprésident sortant souligne également le caractère distinctif de la dyade France-Québec dans le paysage universitaire international et ajoute ceci : « Je tiens à remercier les collègues pour leur apport inestimable, ainsi que le Bureau de coopération interuniversitaire (BCI) pour son soutien au CFQCU ».

« Je suis heureux d'avoir l'opportunité d'assumer à nouveau la coprésidence québécoise, en particulier à ce moment-ci. Au cours des dernières années, le Conseil a élaboré un plan stratégique qui nous permettra de relever les défis de la poursuite du développement de la coopération universitaire France-Québec » affirme pour sa part le nouveau coprésident québécois, François Deschênes. « Nous souhaitons que le CFQCU suscite de nouvelles collaborations et qu'il puisse enrichir celles existantes, tout cela avec comme but ultime de contribuer à notre façon à l'atteinte d'un bien-être collectif, planétaire, qui soit durable » ajoute-t-il.

« Je remercie d'emblée Yan dont la contribution, le dévouement et la connaissance fine du secteur de l'enseignement supérieur tant en France, où il entretient de nombreuses collaborations d'importance, qu'à l'international, ont été des atouts inestimables. J'ai hâte de travailler avec François afin de poursuivre l'œuvre du Conseil. Yan et François sont incontestablement de grands amis de la France. La France et le Québec ne peuvent faire l'économie des actions d'un Conseil comme le nôtre », observe pour sa part David Alis, coprésident français du CFQCU.



### **Les rencontres scientifiques internationales du CFQCU : ensemble pour façonner le futur par notre excellence**

Les rencontres scientifiques internationales tenues le 19 septembre 2024 à la Cité internationale de l'Université de Toulouse ont permis à des leaders gouvernementaux et universitaires d'échanger et d'identifier des pistes en vue de mettre à profit les succès France-Québec à l'international, notamment dans le cadre des concours de grands organismes de financement des missions universitaires (recherche, enseignement et service à la collectivité). Le constat fait lors de ces rencontres a été unanime : les établissements universitaires de la France et du Québec sont au cœur des transformations de notre société. La coopération interuniversitaire rend possibles des avancées internationales majeures dans une diversité de domaines. C'est en intensifiant leurs collaborations que les établissements universitaires français et québécois pourront renforcer leur participation aux programmes européens et maximiser leur contribution en répondant ensemble aux grands défis mondiaux.

### **À propos du Conseil franco-québécois de coopération universitaire (CFQCU)**

Créé en 2008, le CFQCU a pour mission d'appuyer la coopération universitaire en mettant en place des programmes qui visent à établir des partenariats stratégiques en matière d'enseignement et de recherche. Il permet de poursuivre une tradition de coopération unique initiée en 1965 lors de la signature de l'*Entente entre le Québec et la France sur un programme d'échanges et de coopération dans le domaine de l'éducation*.

Coordonné par le Bureau de coopération interuniversitaire (BCI), le CFQCU est composé de 14 membres gouvernementaux et universitaires qui proviennent à parité du Québec et de la France et parmi lesquels sont choisies la coprésidence française et la coprésidence québécoise du Conseil.

-30-

### **Renseignements :**

Arielle Rakoto

Conseillère, Recrutement étudiant international

Secteur des affaires académiques, de la recherche et de l'innovation

Bureau de coopération interuniversitaire (BCI)

[arakoto@bci-qc.ca](mailto:arakoto@bci-qc.ca)